

AVANT-PROPOS

Les *Légendes canadiennes* sont une œuvre de jeunesse : elles en ont l’empreinte. Je n’ai pas voulu la faire disparaître. L’écrivain modifie sa manière à mesure qu’il vieillit ; mais en acquérant plus de maturité, il ne conserve pas toujours la même fraîcheur. Chaque âge a ses qualités et ses défauts.

PRÉFACE DE LA PREMIÈRE ÉDITION

“Les légendes sont la poésie de l’histoire.

“Sans elles, l’histoire chemine tristement, comme les Prières boiteuses d’Homère.

“Quand, voyageur solitaire à travers les siècles, je parcours les solitudes mornes et silencieuses du passé, où chaque monument, chaque ondulation du terrain est un tombeau, mon cœur a froid, mon âme est triste jusqu’à la mort.

“J’ai besoin, au milieu de cette nuit, qu’un rayon de soleil, qu’une fleur au bord du chemin vienne consoler mon œil attristé. Il faut à mon oreille effrayée